

Zeitschrift: Curaviva : revue spécialisée
Herausgeber: Curaviva - Association des homes et institutions sociales suisses
Band: 11 (2019)
Heft: 2: Numérisation : quels défis et quelles chances pour les institutions?

Buchbesprechung: Découvertes

Autor: [s.n.]

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 08.02.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Découvertes

Lectures

L'enjeu des relations intergénérationnelles

Nous sommes tous d'accord: la famille est ce socle sur lequel se construisent nos vies, le creuset où se façonnent nos personnalités et l'un des fondements de toute vie sociale. Elle est un lieu que nous sommes appelés à construire et à développer. Elle est une source dont nous avons reçu l'essentiel. Elle est un champ d'exercice de notre responsabilité individuelle et collective. Elle est aussi une réalité complexe et multiforme. Elle connaît des transformations majeures. Lesquelles? Aujourd'hui les grands-parents se trouvent placés au cœur de la vie des configurations familiales. Aujourd'hui les relations entre les quatre générations qui cohabitent dans les sociétés en train de se construire deviennent un enjeu important pour garantir un minimum de cohésion sociale. Ce livre propose les clés du débat et des pistes de réflexion pour agir sur les politiques intergénérationnelles. «Générationnaires solidaires», Jean-Pierre Fragnière et Philippe Gnaegi, Éditions Socialinfo, novembre 2018, 188 pages

L'être humain ne serait-il pas fondamentalement vulnérable?

La culture occidentale contemporaine imprégnée par l'idéal de la maîtrise et le diktat de la performance perçoit le corps vulnérable comme une tare à bannir, à cacher ou à travestir. L'objectif consiste à ce que l'humanité puisse se libérer de sa vulnérabilité physique, préserver son corps de l'exposition à la souffrance, au vieillissement, à la maladie et, enfin, à la mort grâce à la maîtrise scientifique du vivant. Le transhumanisme du 21^e siècle s'est fait le champion de cette lutte contre la vulnérabilité du corps en prophétisant l'euthanasie de la mort. En réaction à cette culture ambiante, le champ de l'éthique dite «de la vulnérabilité» s'est largement développé. Toutefois, il est encore souvent abordé à partir de l'autonomie du sujet en refusant de réfléchir à la dépendance ontologique de l'être humain. La question essentielle de ce livre n'est pas de savoir comment le sujet autonome doit se comporter à l'égard d'une personne en situation de vulnérabilité. Elle consiste plutôt à se demander si l'être humain en tant que tel – qu'il soit bien-portant ou non – n'est pas fondamentalement vulnérable, et si cette vulnérabilité n'est pas, en dernier ressort, une «grâce».

«L'éthique de la dépendance face au corps vulnérable», sous la direction de Bernard Schumacher, Éditions Erès, mai 2019, 320 pages

Améliorer la qualité et le bien-être en institution

De nombreuses questions se posent aux établissements accueillant des personnes âgées dépendantes: comment répondre aux besoins et attentes des résidents et leur assurer la meilleure qualité de vie possible? De quelle façon augmenter le bien-être au travail des professionnels? Comment faire face à la complexité et traiter les questions éthiques? Fort de son expérience, l'auteur – un médecin gériatre et coordonnateur d'une maison de retraite médicalisée – expose les bénéfices d'une démarche qualité pour les personnes âgées et leur entourage, ainsi que pour les personnels. Un guide, issu du terrain, illustré de situa-

Se raconter pour tisser des liens

Les personnes âgées arrivent avec leur histoire personnelle, faite non seulement de beaux souvenirs, de gratitude, de savoirs, mais aussi de regrets, de pertes, de peurs qui accentuent leur fragilité et influencent la qualité des jours qui restent à vivre. C'est ainsi que le récit de vie, conçu comme une manière de sauvegarder leur passé et de le relier au présent, a fait son entrée au sein des établissements. Novatrice dans les institutions de soins de longue durée, cette démarche d'accompagnement repose sur un moteur puissant: se raconter pour tisser des liens et consolider la transmission entre les générations, pour penser sa vie et en être l'auteur jusqu'à la dernière minute. Pour les professionnels, c'est une formidable opportunité de mieux connaître les personnes qu'ils accompagnent et de contribuer à leur bien-être et à leur qualité de vie. Cet ouvrage est le fruit d'une rencontre de recueilleuses de récits de vie passionnées, qui toutes ont suivi la formation du Certificate of Advanced Studies de l'Université de Fribourg en Suisse. Elles partagent leur pratique et leurs démarches novatrices afin de donner envie aux accompagnants et aux responsables d'établissements de développer la place du récit de vie en institution. La diversité et la richesse des expériences relatées s'accompagnent d'apports théoriques qui viennent les étayer.

«Le récit de vie de la personne âgée en institution», sous la direction de Catherine Schmutz-Brun, Éditions Erès, mai 2019, 272 pages.

tions vécues, pour améliorer la vie des personnes âgées et le bien-être au travail des personnels.

«Améliorer la qualité et le bien-être en EHPAD», Thierry le Brun, Editions Le Coudrier, novembre 2018, 186 pages

Soignant: un métier en souffrance

«Ce n'est pas ça mon métier, Madame la Ministre!» Le 27 décembre 2017, Mathilde Basset, jeune infirmière en EHPAD, rentre chez elle épuisée, démoralisée, avec le sentiment que ses conditions de travail lui font trahir ses valeurs de soignante. Elle lance sur Facebook un cri de colère pour dénoncer le manque de moyens, l'épuisement des soignants et la souffrance des personnes âgées. Son message, repris par les médias, devient rapidement viral et ouvre le débat en France. Dans cet ouvrage, elle raconte le quotidien, les difficultés et les craintes d'une profession à bout de forces et d'équipes en sous-effectif. La jeune infirmière, fraîchement sortie de formation et passionnée par son métier, se voit jour après jour devenir «stressée, stressante et maltraitante»... Un témoignage bouleversant qui nous oblige à regarder en face la question du destin que réserve notre société aux personnes âgées et à ceux qui prennent soin d'elles.

«J'ai rendu mon uniforme – Une infirmière en EHPAD témoigne», Mathilde Basset. Éditions du Rocher, janvier 2019, 252 pages